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　　“2021 我们一起走过，2022 我
们一起加油！”
　　 2022 年元旦零时，冯远征在朋
友圈发了一个迎新视频：北京人民艺
术剧院（以下简称人艺）开阔的排练大
厅里，在一张张青春面孔的包围中，冯
远征带领大家热情地喊出“北京人艺
演员队祝大家新年快乐”。
　　的确，2021，冯远征很忙，由他执
导的新生代演员阵容的话剧《日出》，
紧张排练了 100 天之后，在人艺新剧
场“北京国际戏剧中心”首演。由他参
演的重头剧目《杜甫》《茶馆》《玩家》

《全家福》依然一票难求。
　　 2022 ，北京人艺建院 70 周年，
作为纪念演出剧目、“曹禺剧场”首场
话剧《日出》将于 4 月 20 日上演。眼
见着年轻人“慢慢上道”，冯远征内心
轻松了一些，也仿佛看见当年人艺老
艺术家们放手自己的模样。
　　的确，从一名跳伞运动员到懵懂
的青年演员，从赴柏林求学，到回归
心怀眷恋的北京人艺，“松二爷”“魁
格”“顾贞观”“司马迁”……冯远征塑
造了众多经典话剧舞台形象。
　　的确，影视剧中，他又是被路人

“痛斥”的《不要和陌生人说话》中“家
庭暴力男”安嘉和；是《非诚勿扰》里出
镜仅有几分钟的“艾茉莉”，被提名百
花奖最佳男配角；是《天下无贼》里娘
娘腔劫匪的扮演者……作为实力派演
员，冯远征总能把另类角色刻画得入
木三分。
　　北京人艺的老艺术家、95 岁的蓝
天野说：“冯远征是总那么不一样的好
演员，是有担当有想法的演员队长，还
是与众迥异的表演教师。”
　　从艺近 40 年，如今作为北京人
艺副院长、演员队队长，“青年演员培
训计划”“剧本朗读”“线下讲座”“线上
授课”等一系列北京人艺青年演员培
训项目，让冯远征将更多的精力扑在
了青年演员的培养上。
　　随着宋丹丹、濮存昕、杨立新等一
批北京人艺著名演员陆续退休，马上
60 岁的冯远征，责任感从未如此紧
迫，“我希望青年人尽快成长起来，擎
起人艺的大旗。”
　　今年两会，在委员通道接受媒体
采访时，冯远征大声疾呼，实现文化强
国需要人才辈出，年轻一代的成长需
要大力给他们空间，给他们机会。对
于年轻人，让他们多创新、出精品。他
说，“让每一位年轻的文艺工作者都成
为德艺双馨的好演员、好工作者。德
艺双馨就是清清白白做人，认认真真
做事。”

梦开始的地方

　　冯远征喜欢话剧舞台，7 点半的
演出，他总会 5 点之前就到场。
　　演出前，他会把化妆室里所有的
灯都打开，这里镜子很多，里面就会出
现“无数的自己”。“我可以在镜子中充
分感受自己，感受自己的角色，可以很
好地调整自己。”
　　坐在化妆室里接受采访，冯远征
说：“在人艺，我会很踏实，这里是梦开
始的地方。”
　　假如在外地拍戏，时间一长，他就
特别想念回到人艺的排练厅。“我喜欢
排练厅的味道，喜欢排练厅的氛围，喜
欢泡一杯茶在那静静地揣摩角色。”他
说自己始终对话剧“情有独钟，一往情
深”。
　　 1978 年，还在读初中的冯远征
进入北京业余跳伞队，并且为了成为
一名专业跳伞运动员放弃了高考。然
而，一次全国比赛结束，专业教练“年
龄太大、体格太瘦，无法进入专业队”
的评点，让他陷入茫然。
　　之前电视上播放曹禺的历史剧

《王昭君》，冯远征第一次了解了“什么
是话剧”。真正接触，便是迷茫中第一
次走进北京人艺小剧场。他记得很清
楚，那是一部由林兆华导演的中国第
一部“先锋戏剧”《绝对信号》。剧中无
业青年黑子的苦闷孤独，让此时同样
境遇的另一个青年在黑暗中泪流满
面。他说，“太震撼了，那种‘震撼’就
是想让人哭，那是对艺术产生的一种
信仰。”
　　这名被艺术吸引的青年为了生
活，在哥哥的帮助下进入一家拉链厂。
20 世纪 80 年代，改革开放的大门刚
刚打开，给牛仔裤生产拉链，无疑是一
种时髦的工作。大家谈论流行，追逐
文艺，一群小青年因戏剧表演走到了

一起。
　　从小性格内向，不善言辞，但跳
伞运动曾把他内心最渴望的东西得
以释放，坚持、勇气、专注。一旦换做
表演，“更如一扇窗被打开，便爱上
了。”他说，“那一刻，梦想就是做个演
员。”
　　他开始报名一些费用不高的表
演班，瘦弱的他却被几乎所有的老师
告知“形象不好”。深深地自卑中，跳
伞运动中的控制与爆发，更让他在每
一 次 表 演 学 习 和 汇 报 演 出 中 竭 尽
全力。
　　一次，与朋友买了最贵的戏票在
人艺观剧，如此近距离地体会舞台上
如醉如痴的艺术表演，他心中呐喊，

“这辈子，如果也能站在人艺的舞台上
演戏，就知足了。”
　　机遇真的总是垂青有准备的人。
辞掉拉链厂工作，一心备考的冯远征
在参加北京电影学院的考试中，被著
名导演张暖忻相中，一路闯关，获得电
影《青春祭》男主角的扮演机会。
　　“冥冥之中，我与张暖忻导演有一
种缘分。”《沙鸥》曾是冯远征最喜爱的
电影，影片中女排运动员的起起伏伏，
让他仿佛看到曾经的自己。多少次内
心祈福能与张暖忻合作，哪怕戏份不
多，“没想到，遥远的梦想，就这么实现
了”。
　　 1985 年，冯远征考入北京人艺。
之前报考的北京电影学院，尽管获得
了拍电影的机会，但终因“形象一般”
没能进入。
　　“你们中间，有人拍过电视剧，有
人拍过电影，但我希望你们不要骄
傲，从零开始。”人艺的第一堂课，老
艺术家林连昆语重心长，冯远征记忆
深刻。
　　 2015 年，一篇网文刷屏，文中以
口述形式讲述了冯远征留学德国，学
习格洛托夫斯基流派，以及与德国恩
师露特·梅尔辛的一段不为人知的师
生情谊。
　　“在德国的两年改变了我的人生
观、世界观以及对艺术的认知。”他说，

“柏林墙已经拆了，但是，德国的每一
个中国人心里都会有一道墙，就是中
德之间的文化、生活习惯的墙。”
　　 1991 年，冯远征回到北京，当天
就到了剧院，迎面碰上当时北京人艺
副院长于是之，他问冯远征，“你还回
剧院吗？”
　　冯远征说，“回！”
　　后来，冯远征多次讲到，如果当初
待在德国，就不会遇到《不要和陌生人
说话》。
　　“在我人生最低谷时，我遇到了人
艺。因为人艺，又遇到我的教授梅尔
辛，和格洛托夫斯基流派。”对于人艺，
冯远征始终充满感激，“无疑，我是幸
运的。”

  “不希望角色里有冯远征

的影子”

　　 20 年前，一部反映家庭暴力的
电视剧《不要和陌生人说话》热播，冯
远征把一名心理扭曲的“家暴男”演绎
得惊悚而深刻，“一夜之间‘他’成了一
个十恶不赦的坏蛋，一个神经质、变
态、打老婆的恶人。”直到今天，依然有
观众“出不了戏”，提到冯远征便会想
到“变态”医生安嘉和。
　　“作为扮演者，我必须‘合理化’他
所有的行为。”为了这个角色，从小在
一个和睦家庭里长大，从没有接触过
家庭暴力的冯远征给妇女热线打电
话，询问各种细节。
　　“知识分子会不会打老婆？”他问。
　　“打老婆的知识分子太多了……”
工作人员说。
　　从妇联得到的案例和数字更让他
震惊，“当时中国 50% 的家庭有暴力
倾向，其中 38% 的施暴者有大专以上
学历。”这些内容丰富了一个真实的

“安嘉和”。
　　电视剧热播，让中国人第一次对
家庭暴力现象从“家丑不可外扬”的麻
木回避转为反思批判的大讨论。
　　对于成功塑造的“家暴男”，有人
跟冯远征说：“安嘉和给人留下最深的
印象，不是他打梅湘南，而是他不出声
地站在她背后看着她，让人觉得下一
秒就要出手了。”
　　冯远征说，好的演员能够生动地
表达此时此刻，能够让观众相信他就
是这个人物。“而这些，如果没有话剧
舞台的锤炼，也不可能演好安嘉和这
个人。”
　　冯远征一直相信，“不会演戏的演
戏，会演戏的演人。”
　　 2004 年，电影《天下无贼》，冯远
征和范伟搭档，演了一胖一瘦两个滑
稽的劫匪。那年春节，他收到很多朋
友发来的短信：“不许笑，打劫呢！”
　　 2008 年，电影《非诚勿扰》里，出
场短短几分钟的另类角色艾茉莉，让
冯 远 征 获 得 了 百 花 奖 最 佳 男 配 角
提名。
　　“演什么像什么，而不是总停留在
同一类型人物上。”关于各种多元的人
物角色塑造，有不少观众喜欢拿冯远
征跟同期优秀的男演员做比较，认为
他所塑造的每一个角色都性格鲜明，
反差强烈，而绝非模式化表演。
　　采访中，对于这种认可，冯远征表
情少许紧张，他说，“如果一个角色给
到我，我会去做大量的工作。同时就
是否定自己，其实否定自己是一件特
别难的事情，但在不断的自我否定过
程中，才能成长，我不希望大家在每个
角色里看见冯远征的影子。”
　　他把演戏比作一个酿酒的过程，

一个话剧需要三四个月甚至更长时间
去思考、塑造每一场戏、每一个人物。
这几个月里，演员每天几乎都要用至
少两个小时在重复同样的台词，这种
品味、打磨，是没有一次重样的。他
说，“话剧是在修行。”
　　这些年尽管拍了不少影视剧，在
冯远征看来，自己的根在人艺，在话剧
舞台，“我所有的一切都是人艺给予
的，只要人艺一声召唤，我可以放下任
何事情。”
　　作为北京人艺大戏，话剧《茶馆》
从 1958 年首演，60 多年过去了，如
今依然一票难求，被誉为“一部茶馆，
半部中国话剧发展史”。
　　舞台上，当门帘一挑，提溜着鸟
笼子，蹭着小碎步上台的松二爷一出
场，台下的观众便热烈起来，大家给
予扮演者冯远征不少认可和高度评
价。其实，扮演松二爷也并非冯远征
的初愿。
　　 1992 年，老艺术家们的《茶馆》
封箱，1999 年，剧院决定由林兆华导
演和一批年轻演员复排《茶馆》。
　　冯远征记得很清楚，那天宣布名
单时，松二爷的经典形象始终来自老
艺术家黄宗洛，“怎么会是我？”他觉得
自己怎么也是个演小生的形象。
　　于是，他去找导演，“我演不了。”
　　导演说，“演不了，就退出。”
　　他又去找院领导，答复是，“给你
两条路，一条路就是演，一条路是你辞
职。”
　　《茶馆》一演又是 20 多年，“直到
今天，我也不认为松二爷必须是我来
演，但在人艺，既然接了这个角色，那
就认认真真把他演好。”
　　他说，随着年龄的增长，演员的人
生感悟不一样了，当塑造的人物活在
他身上的时候，表演就越来越少了，舞
台上便成了一种高级的表达。他说，

“在人艺，先继承，再突破。”
　　除了传承，冯远征在话剧舞台上
还塑造了顾贞观、司马迁、杜甫等一大
批经典历史人物形象。他说，“演员是
痛并快乐着的职业。”
　　 2005 年，冯远征第一次回到祖
籍陕西韩城，也是那一刻他有了一个
想法，“创作一出司马迁的话剧。”
2015 年，他参与策划，并且第一次担
任导演，内心渴望了 10 年的话剧《司
马迁》在人艺与观众见面。
　　舞台上，司马迁为了表达自己完
成《史记》的决心时，奔跑着，呐喊着，
直到坚定地站在舞台中间铿锵地重复

“人固有一死，或重于泰山，或轻于鸿
毛”时，冯远征泪流满面。
　　“这千古名句是司马迁写给自己
的，那一刻我突然明白了。”冯远征说，
这段表演之前脚本上并没有，是自己
在不断走进人物内心世界后深刻感悟
到的，于是他找到编剧重新修改了

剧本。
　　演出后，几乎所有的朋友都说，

“那一瞬间泪目了。”
　　当年曾在德国舞台上被震撼到的
冯远征说，“那种放下一切包袱的自由
表演，我觉得自己悟到了，这就是搞艺
术的人的幸福与痛苦，是一瞬间迸发
了，释放了。”
　　他说，“塑造一个话剧人物，需要
演员付出大量心血。只有用心去体
验，去感受，全身心投入，才能演出好
作品。”

  “好演员就是清清白白做

人，认认真真演戏”

　　“八百标兵奔北坡，炮兵并排北边
跑……”
　　下午 2 点，正式的排练还没开
始，人艺剧院三楼的排演厅里已经传
来演员们字正腔圆的绕口令练习声，
大家知道这是“冯导”要求青年演员们

“吐字归音”的基本功。
　　 2021 年 9 月，北京人艺全新阵
容、全新演绎的《日出》在新落成的北
京国际戏剧中心主剧场“曹禺剧场”首
演。此次全部起用青年演员的新排版

《日出》，是继 1956 年首都剧场落成
开幕大戏《日出》之后，再度演绎北京
人艺两座剧场的经典传承。
　　“很多人觉得，由年轻人出演这部
经典作品似乎有点冒险，但我看来，我
们要尽可能给予年轻人发光发亮的机
会，即便最初的光芒可能不够大不够
亮，但点点星芒就是一个明亮的开
端。”作为新版《日出》的导演，冯远
征说。
　　排练中，他总是静静地坐在台下，
用心地观察着年轻人的表现，不时会
戴 上 老 花 镜 在 剧 本 上 默 默 地 记 录
一下。
　　他不让年轻演员看过多资料，也
不做任何示范表演，而是进行引导式
提问，让他们不断熟悉剧本，打开内
心，从自己的角度接近人物，避免受到
影响和禁锢。他说，“我希望年轻人有
属于自己的理解和表达。”
　　 100 多天里，每天，冯远征与青
年人一起热身、练发声，夯实基本能
力，揣摩表演方法。《日出》中饰演陈白
露的青年演员陆璐说，冯远征身上始
终有一种热情，推着大家向前，“他是
我们的精神支柱”。
　　《日出》中“男一号”方达生的扮演
者、青年演员杨明鑫，2015 年进入人
艺，他说自己一开始在舞台上“真的找
不着北，往那一杵，不知道如何表达”。
这些年，担任演员队长的冯远征在剧
院力推年轻人，开创了不少“培新”项
目。杨明鑫说，“剧本朗读”是个能发
光的平台，让演员与观众可以面对面
地训练与交流，“慢慢找到了舞台上的

感觉”。
　　杨明鑫说，对戏，冯远征非常认
真，是表演课的好老师，“生活中，他
又是一个很可爱的人，是精力旺盛
能跟我们玩到一起的‘年轻人’。”
　　在冯远征看来，北京人艺正是
因为上一代演员创造了一个个经典
剧目和人物形象，才创立了辉煌，

“但不代表我们就可以享受老艺术
家们留给我们的光环。”
　　“我们这一代是传承中求发展，
人艺的血液不能变。”冯远征说，“不
论是《茶馆》《雷雨》《日出》，还是创
新剧目《天下第一楼》《玩家》《全家
福》等，都是在延续老一辈艺术家的
表演风格、舞台表现形式前提下的
传承与创新。”
　　 1991 年，冯远征从德国回来
最大的愿望是当老师，教授表演。

“当时何冰刚从中戏毕业到人艺，他
问我，你觉得中国戏剧跟德国比起
来怎么样？我说起码落后 50 年，
如今如果再问，估计我会说更落后
了。”
　　冯远征觉得这个责任不在演
员，“是表演教学落后的问题”。他
认为，“一个表演专业的老师，最少
要有 10 部自己的表演作品，只有
真真正正有表演实践经验的老师，
才能够在教学中有效地指导学生。”
　　从 1991 年萌生教课念头，到
后来到北京电影学院、上海戏剧学
院执教，冯远征说，“这条路，我用了
20 年。”
　　 2020 年，冯远征还多了一个
身份，北京人民艺术剧院副院长。
近年来，“青年演员培训计划”“剧本
朗读”“线下讲座”“线上授课”等一
系列北京人艺青年演员培训项目也
在悄悄进行当中，通过以老带新等
方式，让青年演员在剧场之外获得
更多北京人艺特有的专业素养培训
和精神传承。
　　“表演是一个从大俗到大雅，再
到大俗的过程。想要完成这样的转
变，需要生活的积累和持久的学习。
要塑造好一个角色，就要‘把自己逼
到墙角’，才能有所突破。表演是一
个不断打碎自己、重塑自己的过
程。”
　　冯远征清楚地记得，刚进人艺
时，剧院让他演话剧《北京人》里的
曾文清。“当时我不过是一个尚未毕
业的学员，那次演出起用的全是年
轻人，剧院是想通过此举推新人。”
　　演出结束，当听到老一辈“还
行，这年轻人不容易”的评价时，冯
远征觉得那是对他最大的褒奖，“因
为你撑下来了”。
　　在人艺，有个词叫“合槽”，冯远
征觉得那是他在人艺迈出的第一
步，而且一下就融入到人艺当中，

“合槽了”。他说，“合槽”也是如何
做一个好演员。
　　“在人艺，我们更提倡‘一棵菜’
精神。”他说，一棵菜，有菜心、菜帮、
菜根、菜叶……在人艺的舞台上，无
论主角、配角、龙套，都是不可或缺
的重要角色。
　　人艺老演员兰法庆，一直演绎
小角色，从来没有站到过舞台中央，

“却是人艺的一块宝。”冯远征说，
“他上去几分钟就有光彩，看他演
戏，是一种享受。”
　　他说，人艺的“一棵菜”精神也
奠定了人艺剧目的水准，它是每一
个角色，每一个龙套，在舞台上都有
光彩。
　　“人艺的希望是观众，是观众
能够走进剧场的认可，是一代一代
的观众对人艺的支持和热爱。”冯
远征说，不能因为观众的包容就降
低人艺的艺术水准，“希望人艺的
青年一代尽快成长，擎起人艺的大
旗。”
　　“如今，一些年轻演员十分浮
躁。”冯远征认为，“年轻人必须为戏
去打磨，要耐得住寂寞。做演员，首
先要学会正视自己的身份和荣誉。
好演员一定是德行好，清清白白做
人，认认真真演戏。应该看到，明星
与演员有根本区别。明星或许可以
带来一时的流量，但流量无法为一
部作品带来长久的生命力，而演员
的任务就是塑造好角色。”
　　话剧《日出》首演时，每一场演
出结束，冯远征几乎都会在凌晨时
分发一个朋友圈，“注视”“越来越
好”“新生代演员好棒”，是记录，是
鼓励，更是见证成长。
   （陶忆雯对本文亦有贡献）

“合槽”人艺四十载，传承人艺“一棵菜”
冯远征讲从艺故事话人艺精神

  上图：冯远征导演《日出》排
演现场。

  左上图：冯远征近照。

  左图：冯远征在话剧《司马
迁》中的剧照。

  右图：冯远征（右一）在话剧
《茶馆》中的剧照。
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